



DIONISIO UGAZ MONT
1932-2000

Creemos, sin temor a equivocarnos, que no hay egresado alguno del Programa de Química de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) que no haya sido alumno del Ingeniero Ugaz –como todos le llamábamos, y lo mismo puede decirse de muchas promociones de profesionales sanmarquinos y de algunas otras instituciones. Dionisio Ugaz, docente por vocación y por excelencia, gran y entusiasta impulsor de la Química en el Perú, nació un 1^o de julio en Chocope, La Libertad; realizó sus estudios escolares en Trujillo e inició sus estudios superiores de Ingeniería Química en la Universidad Nacional de La Libertad, en dicha ciudad. Los continúa, sin embargo, en Lima, y egresa en 1960 de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM). En 1964, esta universidad le otorga el título de Ingeniero Químico.

Tan pronto concluye sus estudios de pre-grado, Dionisio Ugaz inicia su carrera docente, primero como Jefe de Prácticas de Físico-Química en la UNMSM (1961), y luego como profesor en dicha universidad y –por horas– en las Universidades Nacionales Federico Villarreal y Enrique Guzmán y Valle. En 1966 obtiene el auspicio de la Fundación Ford para seguir estudios de post-grado en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, México, donde se gradúa en 1968, con Mención Honorífica, como Magíster en Ciencias, Especialidad Físico-Química (cabe añadir que, durante su estadía en Monterrey, Dionisio Ugaz también ejerció la docencia como profesor de Química General y de Análisis Cualitativo).

Regresa a Lima a ocupar la Cátedra de Físico-Química en la Facultad de Ciencias de la UNMSM, con categoría de Profesor Asociado, primero como contratado y, poco después (1971), como titular, categoría que mantendría hasta 1981, cuando deja sus labores docentes en la Decana de América. En 1970, sin embargo, surgen muchos cambios en la estructura de la educación superior: desaparecen las Facultades y son reemplazadas por los Programas Académicos, surgen los Departamentos Académicos y los Estudios Generales, entre otras reformas. Coincide con todo este proceso de cambio la gran expansión que, bajo la gestión del R.P. Felipe Mac Gregor, tiene lugar en la PUCP, sobre todo en el área de las ciencias y las ingenierías; la Sección Química y el Departamento Académico de Ciencias fueron creados en 1968, y en 1970 faltaban profesores de Química, tanto para la especialidad misma como para los Estudios Generales Ciencias (EE.GG.CC.). Así, Dionisio Ugaz es llamado a la PUCP en el primer semestre de 1970 para dictar los cursos de Química General I y II en Estudios Generales Ciencias - unidad académica de la cual sería, años después, Decano por dos períodos consecutivos (1990-1996).

Pero Dionisio Ugaz no fue llamado a la PUCP para dictar cursos básicos de química en EE.GG.CC. exclusivamente, pues había una necesidad mucho más apremiante: el primer grupo de seis estudiantes de la especialidad (pre-grado) de Química había ingresado en 1969 y, para el segundo semestre de 1971, debía cursar su primera asignatura del área de Físico-Química, para la cual no había un profesor idóneo. Uno de los autores (R.K.) de este *In Memoriam* integraba este primer grupo de estudiantes, y nuestra primera impresión del Ingeniero Ugaz fue la de un profesor serio, estricto, meticuloso... y un poco lejano a sus estudiantes. ¡Qué fácilmente nos equivocamos los jóvenes! Al poco tiempo descubrimos que el Ing. Ugaz era todo lo serio y meticuloso que esperábamos, pero tenía un fino sentido del humor y no era nada lejano a sus alumnos: estamos convencidos que apreció a todos y cada uno de los miles de estudiantes a quienes les enseñó la rigurosidad matemática de la Físico-Química en las diversas instituciones donde ejerció la docencia. Baste, al respecto, citar un detalle: cuando el Ing. Ugaz realizó un viaje de estudio a Bélgica y Alemania (1976), visitó la Universidad de Heidelberg, donde uno de los autores (R.K.) se encontraba siguiendo estudios de post-grado; al encontrarnos, sacó del bolsillo un paquete nuevo de cigarrillos "Premier" (marca elaborada sólo en el Perú) y dijo: "te los traje porque sé que te gustan, y no creo que aquí los encuentres".

En 1973 Dionisio Ugaz es nombrado Profesor Principal a tiempo completo en la PUCP, y desde entonces y hasta sus últimos días dedicó su vida profesional a nuestra institución y, desde ella, a impulsar el desarrollo de la Química en el Perú. El último encargo que tenía, el de revisar y comentar un libro para este mismo número de esta Revista, se lo dio uno de los autores (L.E.) un viernes; el Ingeniero Ugaz contestó: "el martes lo tienes". No lo tenemos, para nuestro profundo pesar, el de sus seres queridos, y el de los miles de ex alumnos y amigos que tuvo.

Casado con Olga Lock Sing, Dionisio Ugaz fue padre de seis hijos, todos ellos ya profesionales o a punto de graduarse: el Ing. Ugaz fue tan metódico en formar y educar a sus hijos como siempre lo fue en sus clases. Prefería el horario de las ocho de la mañana y, dada su estricta puntualidad, muchas veces entraba al aula antes que llegaran sus alumnos. Llenaba la pizarra con sus fórmulas, gráficos y ecuaciones con tal limpieza y orden que merecía ser fotografiada e impresa directamente como un libro de texto: no tenía nada que envidiarle al "power point" y, hasta donde sepamos, nunca lo usó. Dionisio Ugaz fue un profesor nato, pero si revisamos su trayectoria profesional, veremos que también fue bastante más. No queremos aquí listar el sinnúmero de certámenes científicos en los cuales participó, generalmente como expositor u organizador, ni las tesis que asesoró o los proyectos de investigación en los que colaboró, sino sólo lo más relevante, y muy brevemente.

Su labor académico-administrativa en la PUCP es notable: varias veces Coordinador de la Sección Química (1973-1976, 1986-1990), Coordinador de la Especialidad para el Programa Académico (y luego Facultad) de Ciencias e Ingeniería (1973-1994), Miembro del Comité Asesor del Departamento Académico de Ciencias (cuatro períodos de dos años cada uno), Miembro de la Comisión Asesora del Programa de Perfeccionamiento de Química (1978-1986), Coordinador de la Maestría en Química (1983-1984) y, amén de otros cargos menores y comisiones, es elegido Decano de Estudios Generales Ciencias y Miembro del Consejo Universitario en 1990, cargos ambos para los cuales es reelegido en 1993. En su segundo período como Decano inició la reforma de los EE.GG.CC., labor que su sucesor ha continuado.

Fuera del mundo académico inmediato, ocupó cargos como el de Secretario General del Colegio de Ingenieros del Perú (1983-1985), Pre-

sidente de la Sociedad Química del Perú (1984-1987), Secretario General del Consejo Nacional del Colegio de Ingenieros del Perú (1990-1991), y co-fundador y primer Presidente de la Asociación Peruana de Facultades y Escuelas de Química e Ingeniería Química (1992-2000) y nombrado Presidente Emérito el 22 de enero del 2000, por citar los más importantes. Desde todos ellos se preocupó por impulsar el desarrollo de la Química en el país: organizó congresos, seminarios, cursos y talleres; participó en comisiones especializadas, algunas a nivel internacional, y asistió a muchos certámenes en el Perú y en el extranjero. Huelga decir que todas estas actividades le merecieron importantes reconocimientos, como el ser nombrado Profesor Honorario de la Universidad Nacional de San Agustín (Arequipa, 1994), de la Universidad Nacional San Luis Gonzaga (Ica, 1995), de la Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga (Ayacucho, 1995) e "Ingeniero del Año" (1998) por la Sociedad de Ingenieros del Perú. Como homenaje póstumo, la Sociedad Química del Perú ha acordado que los Congresos XXIV Latinoamericano y XXI Peruano de Química (octubre 2000) lleven los nombres de Dionisio Ugaz Mont y Juan de Dios Guevara Romero.

Aparte de lo académico, estamos seguros que todos sus ex alumnos guardan recuerdos gratos y muy humanos del Ingeniero Ugaz; uno que, sin duda alguna, es común a la gran mayoría de egresados de la PUCP: es el "cebiche del Ingeniero Ugaz", aquel que, a lo largo de más de veinte años, preparaba para el tradicional almuerzo navideño de la Sección Química: el "Chef" Dionisio Ugaz compraba el pescado y luego supervisaba a sus asistentes (alumnos) que pelaban y picaban cebollas, exprimían decenas de limones, y limpiaban y trozaban el pescado; luego el Chef mezclaba todo y daba los toques finales, todo ello en el laboratorio –muy apropiadamente– de investigación en productos naturales. No olvidaremos el cebiche, pero menos aun al Ingeniero, lo que nos dio y lo que nos enseñó.

Lima, 21 de mayo del 2000

Liliana Eguren y Richard Korswagen
Pontificia Universidad Católica del Perú
Departamento de Ciencias - Sección Química